Dr. Augusto M. Romero Álvarez (1913-1971)



Alberto N. Manfredi (h)

HISTORIA

Historiador y Técnico superior en Administración Económico Financiera Asociación Civil Fátima

pechemiel@gmail.com

HEMATOLOGÍA: 166 - 169 Volumen 19 nº 2 Mayo - Agosto 2015

Fecha de recepción: 19/09/2014 Fecha de aprobación: 27/01/2015

Palabras clave: Hemoterapia,

Transfusiones Romero Álvarez

Keywords: Hemotherapy

Transfusions Romero Álvarez

Como aporte al completo trabajo del Dr. Gustavo Chiappe, "Así comenzamos...", aparecido en el año 2012; Nº 2, volumen 16 de la Revista de la Sociedad Argentina de Hematología (SAH), acercamos la biografía de uno de los hombres que más ha hecho por la hemoterapia, las transfusiones y el medio interno en nuestro país, el Dr. Augusto M. Romero Álvarez, destacado profesional, investigador y maestro quien, para más, fue uno de los fundadores de la SAH, en agosto de 1945. Creemos que, de esta manera, complementamos en cierto modo, tan exhaustiva investigación, oportuna y necesaria, por cuanto ha servido para iniciar la reconstrucción histórica de tan compleja y apasionante especialidad, así como de la Medicina en general.

Figura destacada en los campos de la hemoterapia, las transfusiones y el medio interno, el doctor Augusto Manuel Romero Álvarez nació en Buenos Aires, el 28 de diciembre de 1913, en el seno de un hogar conformado por el argentino Manuel Romero y la española María Luz Álvarez.

Huérfano de padres a temprana edad, quedó bajo la tutela de su tío materno, Augusto Álvarez, poderoso empresa-



Dr. Augusto M. Romero Álvarez

rio de la industria cinematográfica, quien no solo lo acogió como a un verdadero hijo sino que además, lo incentivó a estudiar con el objeto de labrarse un porvenir. Siguiendo esos consejos, en 1931 ingresó en la Facultad de Medicina de la Universidad de Bue-

nos Aires, de la que egresó seis años después con el título de médico.

Doctorado en 1941, su interés por las disciplinas arriba mencionadas lo llevaron a encarar profundas investigaciones que quedarían plasmadas en una amplia producción bibliográfica, que incluye una docena de obras, traducidas a varios idiomas, conferencias y más de un centenar de artículos publicados en medios especializados de nuestro país y el exterior

A fuerza de trabajo, entrega y dedicación, llegó a ocupar altos cargos en la función profesional. Tras su paso por el Hospital de Clínicas y el Instituto de Transfusiones "Luis Agote", en 1945 fue designado jefe de Hemoterapia del Instituto de Cirugía de la Provincia de Buenos Aires "Dr. Luis Güemes", donde se desempeñó por espacio de dos décadas; paralelamente, fue instructor técnico de Hemoterapia en la Escuela de Técnicos de la Provincia de Buenos Aires, en la Cruz Roja Argentina y en la Dirección Nacional de Hemoterapia, donde formó a generaciones de jóvenes estudiantes, muchos de ellos oriundos del interior y de países vecinos, quienes acudían a nuestra capital para perfeccionarse.

Según la opinión de la Dra. Gerda Meyer de Tapia, "Con todo y ser múltiples y agobiadoras sus preocupaciones por trabajar, observar, experimentar, no fue menos su afán por enseñar, enseñar generosamente y todos los días. En síntesis, demostró ser un maestro cabal" (1).

En 1943 organizó el Banco de Sangre Regional del Oeste⁽²⁾, del que fue director hasta 1957; ya en la década del cincuenta, fue jefe de Hemoterapia del Hospital Naval de Buenos Aires y de la Obra Social de Gas del Estado, donde al decir del Dr. Iván Goñi Moreno, se lo veía continuamente por las salas, examinando enfermos en tratamiento, a quienes controlaba personalmente, demostrando que las funciones del transfusionista no eran meramente mecánicas, sino que estaban coordinadas con los más profundos conocimientos de la clínica y el medio humoral y sanguíneo. En lo que respecta a sus logros, refiere el mencionado especialista:

Hace cuatro años, en aquella época febril de nuestra organización quirúrgica, no existía en el Instituto Luis Güemes un servicio de transfusión que pudiera subvenir a las necesidades requeridas para la atención correcta de los

enfermos urgentes y de los internados. Trabajamos "en pequeño", con elementos improvisados y con buena voluntad. Pero esto último no puede corregir las deficiencias de una gran organización. Faltaba el hombre capaz, con vocación, dotado de espíritu claro y preciso, que pudiera coordinar y producir. El destino quiso que este hombre fuera el Dr. Augusto M. Romero Álvarez, caballero ante todo, incansable trabajador, que sin egoísmo, puso generosamente todo su empeño en crear, colaborar, enseñar. El tiempo ha sido fiel testigo de este esfuerzo y hoy cuenta el Instituto Luis Güemes con un servicio de transfusión que hace honor al país. Básteme dar algunas cifras en apoyo de lo que acabo de decir: 3000 transfusiones por año sin accidentes, manejándose cerca de 2000 litros de sangre, con reservas permanentes de 20 litros de sangre y 50 de plasma para uso de emergencias dentro y fuera del Instituto. Se han formado en la especialidad, médicos becarios de la Provincia de Buenos Aires y de los siguientes países Sudamericanos: Uruguay, Brasil, Paraguay, Chile, Bolivia y Ecuador, en total, más de una docena(3).

El Dr. Romero Álvarez, fue uno de los fundadores de la Sociedad Argentina de Hematología, loable iniciativa de un grupo de profesionales, asistentes al Primer Curso de Hemoplasmoterapia de la República Argentina, que se llevó a cabo en el Hotel Bristol de la ciudad de Córdoba, entre el 9 y el 14 de agosto de 1945.

El día 13 de ese mes, los doctores Jenaro García Oliver, Arturo Rodolfo Pezzi, Alberto Battaglia, Luis Agote Robertson, Miguel Ángel Etcheverry, Serafín Félix Villalobos, Carlos F. Gatti y nuestro biografiado, conformaron una comisión provisoria que tendría a su cargo la constitución definitiva de la flamante entidad⁽⁴⁾.

Esa comisión quedó constituida de la siguiente manera:

Presidente: Jenaro García Oliver Vicepresidente: Arturo Rodolfo Pezzi Secretario General: Alberto Battaglia Prosecretario: Luis Agote Robertson Tesorero: Augusto M. Romero Álvarez Vocales: Miguel Ángel Etcheverry Serafín Félix Villalobos Carlos F. Gatti Siguiendo el relato del Dr. Gustavo Chiappe, en la reunión que se llevó a cabo el día 8 de septiembre de 1948 en Buenos Aires, se resolvió adoptar el nombre de "Sociedad Argentina de Hematología y Hemoterapia" y se aprobó el anteproyecto de Estatutos presentado por el Dr. Battaglia, basado en los reglamentos de la Asociación Médica Argentina⁽⁵⁾. La Sociedad quedó formalmente constituida el 30 del mismo mes, durante la Asamblea General Ordinaria llevada a cabo en esa jornada. Aprobado todo lo actuado, se constituyó la primera comisión directiva, cuyas autoridades fueron:

Presidente: Miguel Ángel Etcheverry
Vicepresidente: Rodolfo Pons
Secretario General: Alberto Battaglia
Secretario de Actas: Serafín F. Villalobos
Tesorero: Augusto M. Romero Álvarez
Protesorero: Alfredo Pavlovsky
Vocales Titulares: Luis Agote Robertson

Juan Carlos Pinto Ángel Abadíe Acuña Vocales Suplentes: Francisco Tagliabue Pedro A. Caffaro

Emilio Lida

El Dr. Romero Álvarez integró la junta directiva de la Sociedad Argentina de Hematología durante varios años, alternándose en diversos cargos. En 1959, cuando era tesorero, la institución organizó el Primer Congreso Nacional de Hemoterapia y Hematología, que se desarrolló en la ciudad de Buenos Aires entre el 2 y el 8 de octubre, y tomó parte activa en el 4º Congreso de la Sociedad Internacional de Hematología que se realizó por primera vez en la Argentina, los días 20 al 27 de septiembre de 1952, en Mar del Plata⁽⁶⁾.

En paralelo a su labor investigativa, en 1947 el Dr. Romero Álvarez publicó su primera obra científica:

Hemoterapia. Uso clínico de la sangre y sus derivados, con prólogo del Dr. Iván Goñi Moreno. Le siguieron, en este orden: Manual del Banco de Sangre para técnicos y enfermeras (1948/1956), La transfusión de sangre y sus derivados, en coautoría con el Dr. Jenaro García Oliver (1948/1952/1956)⁽⁷⁾;



Manual técnico de Hemoterapia para médicos generales y estudiantes (1955); Inmunohematología. Clínica y técnica (1955/1956), en colaboración con los doctores Gerda Meyer de Tapia, Miguel Margulies y Guillermo Vilaseca; Manual técnico de Hemoterapia para la Marina de Guerra (1956), Balance Hidro-Salino-Proteico y Stress (1958/1970) y su trabajo póstumo Introducción al Estudio de la Inmunohematología (1972). Colaboró también, con su investigación sobre Hemorragia y Shock en el Manual de Clínica Quirúrgica del Dr. Iván Goñi Moreno (1955) y en la obra del Dr. Juan R. Michans, Patología Quirúrgica (1960/1966/1970).

Particular interés, han despertado otros trabajos de su autoría, tales como "Técnica Operatoria. Vía Medular. Su utilidad en Transfusión e Infusión" (La Semana Médica, octubre de 1945); "Plasmoterapia en quemaduras" (ídem, tomo I, Nº 22, 1944); "Plasmoterapia precoz e intensiva en quemaduras infantiles" (El Día Médico, t. XVII, Nº 15, 9 de abril de 1944); "Transfusión e infusión por vía medular" (El Día Médico, t. XVI, Na 16, 1944); "Nuevas Adquisiciones en Terapéutica Cardiovascular" (ídem, t. XVII, Nº 16, 17 de abril de 1944); "La teoría dinámica y el Tratamiento Precoz en la Nefrosis del Nefrón Distal" (ídem, 17 de julio de 1950); "Banco de Sangre. Organización del Departamento de Transfusión y labor realizada en el año 1943-1944" (ídem, 26 de febrero de 1945); "La Sección de Hemoterapia del Instituto Médico Naval (ídem, 3 de enero de 1949) y "El Banco de Sangre del Instituto de Cirugía Prof. Dr. Luis Güemes". Consideraciones Clínicas, técnicas y de organización que sugieren 13531 transfusiones (ídem, 25 de mayo de 1949).

En reconocimiento a su esfuerzo y labor investigativa en el campo de la Inmunohematología, el 21 de noviembre de 1956, la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires le otorgó el Premio "Dr. Luis Güemes", correspondiente a ese año⁽⁸⁾. En el mes de junio de 1967 fue nombrado colaborador de la Dra. Gerda Meyer de Tapia en el curso para graduados sobre Inmunohematología, técnica y clínica⁽⁹⁾.

El Dr. Romero Álvarez falleció en junio de 1971, víctima de una afección cardíaca. Siguiendo sus pasos, su hijo, el Dr. Carlos Augusto Romero, es hoy un eminente cirujano oncólogo del Winthrop University Hospital de Mineola, Nueva York, donde ha sido supervisor de estudiantes de Medicina y direc-

tor médico del Centro de Día y Cirugía Ambulatoria, además de presidente de la Sociedad de Cirugía del distrito de Nassau (Nueva York).

Hoy las obras del Dr. Augusto Romero Álvarez siguen siendo materia de consulta, tanto de estudiantes como de jóvenes profesionales, sin embargo, su memoria se va perdiendo y con ella el recuerdo de su fecunda labor. Por esa razón, justo sería que su nombre fuese perpetuado por alguna institución o entidad relacionada con su profesión y las especialidades a las que consagró su vida.

Declaración de conflictos de interés:

El autor declara no poseer conflictos de interés.

Notas

- 1- Introducción a la obra póstuma del Dr. Romero Álvarez Introducción al estudio de la Inmunohematología, P.L. Rivero & Cía. SAIC, Buenos Aires, 1972
- 2- Funcionó en el Instituto de Cirugía de la Provincia de Buenos Aires "Dr. Luis Güemes".
- 3- Prólogo de la obra *Hemoterapia*. *Uso clínico de la sangre y su derivados*, Librería y Editorial ·l Ateneo, Buenos Aires, 1947.
- 4- Gustavo Chiappe, "Así comenzamos...", Revista de la Sociedad Argentina de Hematología, Nº 2, Vol. 16 (http://www.sah.org.ar/revista/numeros/vol16-n2-120-121.pdf).
- 5- Ídem.
- 6- Ídem
- 7- Colaboraron en esa obra los doctores Miguel Ángel Etcheverry, Raúl Eberhard y Sidi A. Castro.
- 8- Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Médicas, Sección Archivo, Nº de Mesa de Entradas 3920, año 1956, letra D, Ubicación del original: Departamento Técnico/956, Resolución del Decanato: 21 de noviembre de 1956. Ficha de remisión fechada el 11 de febrero de 1957.
- 9- Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Médicas, Sección Archivo. Nº de Mesa de Entradas 505.020, año 1967, Ubicación del original: Gerda Meyer de Tapia.